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行業大洗牌 網紅奶茶
何去何從

你方唱罷我登場千億市場誰是王

大公報記者
向芸

在成都體育學院大門外一條不到200米的人
行道上，茶百道、1點點、丸摩堂等6家

奶茶店並排而立；當把距離半徑放大，則有
霸王茶姬、奈雪的茶、蜜雪冰城、古茗、
樹夏等更多奶茶店。在一屆屆學生的到
來和離去中，這些奶茶店 「你方唱罷
我登場」 ，也從一個側面映射着
「網紅奶茶」 的起起落落。當
那些曾經需要排隊搶購的網
紅奶茶店悄悄 「銷聲匿
跡」 ，奶茶屆將 「卷」
向何處？在規模達數
千億的中國新式茶
飲市場裏， 「網
紅奶茶」 何去
何從？

▼

北
京
南
鑼
鼓
巷
一
家
﹁竹
筒
奶
茶
﹂
店
舖

前
大
排
長
龍
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中
通
社

「現在一二線
城市的奶茶市場基

本飽和，但中國還有更多的小城市、縣
城以及鄉村，奶茶市場的可拓展空間仍
然很大。」 國家中小企業公共服務平台
數字金融平台首席專家周文龍表示，奶
茶頭部品牌在小城市的單店營收會相對
較低，但在房租、人力成本上有很大優
勢。

周文龍還談到，當今年輕人的野性
消費慾望大幅降低，奶茶行業應回歸理
性，避免過度營銷。 「可樂、咖啡市場
已經存在一百多年了，目前賽道仍在持
續拓展，中式茶飲真正發展起來才十幾

年，這個市場絕不會曇花一現。」
中國社會科學院金融研究所研究員

郭寒冰表示，從宏觀層面來看，奶茶行
業仍然有很大的發展空間。茶飲品牌
「古茗」 和 「蜜雪冰城」 都向港交所遞

交了上市申請書，霸王茶姬、滬上阿姨
等亦流出上市傳聞。 「經過大浪淘沙後
留下優秀品牌，不存在 『開一家死一
家』 ，但並不是所有店都能活下來，未
來行業還有機會催生出一批喜茶、奈雪
這種頭部品牌。」

「出海」 也已成為破解 「內卷」 的
重要途徑。喜茶於2018年在新加坡開出
首家海外門店，將新茶飲帶出國門，此

後又相繼在英
國、澳洲、加
拿大、美國等
國家的標誌性城
市開店。門店數
量為行業第一的
「蜜雪冰城」 也早在2018
年就把觸角深入海外，截
至目前，蜜雪冰城在海外
的門店已經接近4000
家。

大公報記者
任芳頡、郭瀚林

專家解讀

並非曇花一現 出海破解內卷

新茶飲是以年輕消費者為主要客
群的茶飲品牌。其產品及品牌都有以下 「三

新」 的特點：一是新鮮食材，新茶
飲的產品中會使用新鮮的牛奶、水

果、芝士、堅果、木薯等豐富食材；二
是樂於擁抱新技術，在加工製售過程中重

視數字化和新技術的應用，實現人機的高
效合作；三是用新的視角呈現品牌

價值，重視顧客體驗，特
別重視顧客對品牌

的認同感。

「開奶茶
店的創業門檻

比較低，很多人
入行時忽略了後面

的風險。」 在河北省
石家莊市經營兩家奶茶

店的曹先生說， 「奶茶店
的前期資金投入比較小，採

購設備和加盟費各幾萬元，二
線城市租金也不算高。每家店大

約僱兩名員工就能順利運營。」 他
特別提到，新店在裝飾方面不能省

錢，關鍵要給顧客留下別具一格的印
象。 「毫不誇張的說，前幾年奶茶店火

爆的時候，一條街能開三家。」
「單杯奶茶的毛利率不低，成本只有

30%-40%，但盈虧情況完全取決於流量，有
的店剛開業時候顧客排長隊，熱度過了生意就會

逐漸冷清。」 曹先生表示，許多人
開奶茶店全憑衝動，難以吸引

足夠客流量，一不留神就可
能被市場淘汰。山東省濰坊

市的高先生半年前加盟了一
家 「霸王茶姬」 ， 「店是去

年國慶開業的，當時生意火
爆，工作量超級大，一天到晚基

本上停不下來。」 可惜好景不長，
短短不到半年，店裏的生意就一落千

丈。而不遠處蜜雪冰城店面卻顧客圍了
一圈。一位市民表示， 「霸王茶姬」 超出

了三四線城市的消費水平，反而以價格取勝的
蜜雪冰城更受青睞。 大公報記者任芳頡、郭瀚林

風
光

時
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三
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急
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張
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大

特稿

▼蜜雪冰城
以 價 格 優 勢 取

勝，廣受青睞。

新式茶
飲作為茶飲

行業規模最大
的細分行業，各

路資本競相湧入，
營銷大戲在各大茶飲

品牌之間頻頻上演。在
西南首個茶飲協會──成

都餐飲同業公會茶飲分會成
立儀式上，成都餐飲同業公會

執行會長兼秘書長袁小然表示，
在新式茶飲蓬勃發展的進

程中，各類一線茶飲
品牌紛紛把目光投向
成都，其目的清晰且

明確—進一步挖掘

成都在新茶飲領域的消費潛力。
「從市場規模來看，儘管近兩

年來新式茶飲增速有所放緩，但作
為千億級市場依然潛力巨大。」 在
袁小然看來，僅憑藉一二線城市，
就能夠湧現出喜茶、奈雪的茶這樣
的高估值企業，側面也說明了還有
很多消費者對平價茶飲有着需求，
後一市場的價值尚未完全挖掘，而
抱團發展、做大市場則更為必要。

隨着眾多新式茶飲品牌不斷興
起，賽道變得越來越擁擠。袁小然
直言，這對企業乃至行業都提出了
更高的要求，無論頭部企業抑或新
生力量，都應該從最基礎的員工培
訓、質量管控、食品安全等方面把
好關、鋪好路。她亦坦言，儘管成
都餐飲同業公會茶飲分會已成立了
較長一段時間，並把分會工作定位

聚焦在行業自律、規範市場、建
立誠信經營的良好市場氛

圍、建立強有力的市場競
爭力等方面，但茶飲
品牌產品類似、消費
群體一致，如何在競
爭關係中 「抱團取
暖」 ，仍是一個難
以破題的課題。
大公報記者向芸

市場競爭

加
強
培
訓
管
控
質
量

才
能
做
大
品
牌

歷 史
上的成都，曾

流傳着 「一城居
民半茶客」 的民

諺，讓這座城市呈現
出 「成都是個大茶館，

茶館是個小成都」 的魅
力；而現在的成都，奶茶店

門店數量居全國第四，誕生了
書亦燒仙草、茶百道等茶飲品牌

企業，也吸引着霸王茶姬、蜜雪冰
城等在成都設立總部。

消費者：爆品出圈 話題營銷
成都市民夏女士喝

奶茶的時間已經有
十年以上，以平
均一天一杯或
者隔一天喝
一 杯 的 頻
率，見證了
各種 「網
紅奶茶」 或
崛 起 或 消
失。在她的
印象裏，最初
的奶茶很便宜，
一 杯 大 概 4 元 左
右，植脂末沖調加上
「珍珠」 是標配，各個奶茶店的
價格和口味都差不多。

她回憶說，當1點點、CoCo都可、
快樂檸檬等品牌推出鮮奶茶、果茶時，
奶茶開始主打健康概念。 「我印象最深
的是85度C的 『一顆檸檬茶』 ，真的有
一整個檸檬。」 因為喜歡喝奶茶，她和
朋友還諮詢過加盟CoCo都可的事，因為
加盟費太高而放棄。

夏女士深刻地感受到了 「網紅奶
茶」 的起落， 「早期讓人排隊幾小時的
鹿角巷基本退出市場，1點點的門店
越來越少，伏小桃多次改名以後越
來越沒有辨識度。現在火爆的茶百
道、霸王茶姬等，是我和朋友買
得比較多的品牌。」

在夏女士看來，一個品
牌要成為 「網紅奶茶」 ，首
先要有爆品， 「至少有一款
跟其他品牌味道不同產品，
才能留住消費者。」 其次，
在社交平台上有話題效應
很重要，從網紅打卡到跨界
混搭，讓大家覺得不去喝一
杯拍照發朋友圈就不時尚，
「門店給消費者製造的熱銷
印象、提供的聚會擺拍環境，
也是品牌走紅的因素之一。」

去年的新式茶飲行業「卷」

得更厲害：庫迪加碼新式茶飲品牌、1點
點正退出奶茶界、喜茶奈雪相繼開放加
盟、多家新式茶飲品牌正準備上市、新
式茶飲出海布局……新茶飲賽道的格局
已經悄然變動。

業界：奶茶的天已經變了
由中國連鎖經營協會新茶

飲委員會聯合美團新餐飲研究
院發布的《2023新茶飲研究報
告》顯示，新茶飲經過10年發展已
進入充分競爭時代，卷產品、卷價格、
卷品牌營銷、卷管理能力、卷供應鏈，
強競爭態勢把行業融入了螺旋上升的增

強回路中。數據顯示，2024和
2025年新茶飲市場增速或

將 下 降 至 19.7% 和
12.4%，增量轉存量
趨勢明顯。這意味
着，往後新茶飲的
競爭將更加激烈。

小馬宋戰略
營銷諮詢公司
創始人小馬
宋則驚嘆
「奶茶的

天已經變
了 」 。在

他看來，過去
的奶茶賽道持續增
長了二十年，既
有 全 國 開 店
的、也有區
域「稱王」
的，大家

都還在各自探索中，但如今幾個頭部品
牌全國開店、快速增長， 「吃掉」 的就
是其他品牌的老店。同時，產品研發
已經極度專業化的奶茶，讓新品
牌越來越難，差異化是小品牌的

生存之道。成都餐飲同業
公會執行會長兼秘書
長袁小然與多位成
都茶飲品牌企業

負責人溝通後亦
表示，預判今年

將是行業大洗牌
的一年， 「行
業形勢估計
會更難。」

▼
初

代
網紅奶茶店鹿角巷基本退出市

場
。

話你知

何謂新茶飲

▶年輕人在奶
茶店拍照打卡成

為常態。
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